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新华社北京11月4日电

北京冬奥申委代表团将赴曼
谷出席11月7日举行的国家和地
区奥林匹克委员会协会大会（简
称“奥协大会”），届时北京市市
长、北京冬奥申委主席王安顺将
带团出席会议。

在 4 日于北京举行的媒体通
气会上，北京冬奥申委新闻宣传
部部长王惠表示，奥协大会将是

北京冬奥申委申办冬奥会以来第
一次在国际上亮相，冬奥申委将
在大会上向各国家和地区的奥委
会面对面地陈述申办理念和愿
景，展示北京举办 2022 年冬奥会
的决心与能力，并借助这次陈述
的机会表达对国际奥委会即将新
出台的政策的合作意愿。

王惠说：“我们希望在奥协大
会上让国际奥林匹克大家庭更全
面深入地了解北京举办冬奥会的

优势，了解我们已经具备的条
件。我们想向国际社会展示，我
们是有能力也有诚意、负责任地
要为世界举办一届成功的冬奥
会。如果国际奥委会选择了我
们，他们就选择了安全和放心，因
为我们北京是零风险的城市。”

王惠还介绍了北京申奥工作
的近期进展。她表示，明年 1 月
北京冬奥申委将向国际奥委会提
交申办报告，目前申报报告已完

成了文字部分，正在进行图片汇
总和装帧。国际雪联将在本月来
北京和张家口考察，此前北京冬
奥申委已接待了滑冰、冰球和冰
壶等多家国际体育组织的考察。

明年 3 月，国际奥委会评估
团将来北京进行考察，这是投票
前国际奥委会到申办城市唯一的
一次考察，也是北京冬奥申委唯
一一次可以当面向国际奥委会全
面陈述申办工作的机会。

北京冬奥申委召开通气会
将赴曼谷陈述申办理念和愿景，展示北京决心与能力

据新华社北京11月4日电

北京、张家口联合申办 2022
年冬奥会的工作正在紧锣密鼓地
进行之中。在 4 日的媒体通气会
上，北京冬奥申委新闻宣传部部
长王惠就申办冬奥会的一些热点
话题进行了解答。

三地联动是优势

北京申办 2022 年冬奥会的
冰上项目将在北京城区举办，大
部分雪上项目将在张家口举办，
而高山滑雪、雪车、雪橇项目将在
北京的延庆举办。王惠表示，比
赛场馆分散在 3 个地区是北京的
申办优势。

“国际奥委会现在非常在意
赛后场馆的可持续发展，如果场
馆过于集中将不利于群众日后的
使用，而分散在 3 个地区则更有
利于人们参与冬季项目，”王惠
说。“这三地将用高速交通连接，
计划在今年内开通连接三地的高

铁。三地联动还能够拉动京张地
区的经济发展。”

她介绍，每个场地都将有运
动员村，而记者们可以在高铁上
的媒体工作室工作。

雾霾治理有信心

大气污染让北京举行赛事的
环境条件受到质疑。今年10月的
北京马拉松就遭遇了严重雾霾。

王惠表示，北京市对治理空
气环境高度重视，目前相关部门
正联合华北地区各地治理空气，

“我们用了壮士断腕的决心和最
严厉的措施，希望能够还老百姓
一个蓝天，我们对此有信心。我
们 出 台 了 两 个 计 划 ，一 个 是
2013－2017 年空气治理计划，另
一个是 2018－2022 年空气治理
计划，根据这两个计划，北京的
PM2.5 要得到有效控制，到 2022
年冬奥会，我们绝对有信心给来
参加冬奥会的运动员们提供一个
有利于他们发挥出自己最高水平

的条件”。
王惠表示，目前张家口的空

气比北京好得多，即使是北京有
雾霾的时候，张家口依旧空气清
新，雪上项目在张家口举行，无论
是现在还是 2022 年，空气都没有
问题。

民众支持更理性

比起举办 2008 年北京奥运
会时的热情高涨，北京民众对申
办 2022 年冬奥会的支持则更加
理性。

王惠表示，北京冬奥申委官
网征集冬奥会口号的当天就收到
了超过 4000 多条民众回复，而官
网开通的征集意见栏目中也收到
了很多建议和祝福话语。

“现在冬季运动在华北开展
得很好，去年冬天由于受到索契
冬奥会的影响，崇礼的滑雪场接
待人次超过了 200 万，很多人愿
意参与冬季项目。所以北京申办
冬奥会符合老百姓的愿望，他们

为官网提供了很多与城市发展契
合度、老百姓利益相关的好建
议。”

节俭办赛为理念

北京申办冬奥会的一大特点
和优势就是把北京奥运会大量的
场馆再次利用起来。冰上项目全
部在北京，开、闭幕式将在“鸟巢”
举办，冰壶在“水立方”，冰球在五
棵松和国家体育馆举行。冰上项
目只需要新建一个速滑馆。

雪上项目分别在北京的延庆
和河北省张家口的崇礼举办。崇
礼的多数雪道已经具备国际标
准，只需按照奥运标准加以改造
即可。延庆则将利用地理优势，
提供高山滑雪雪场。

王惠说：“北京奥运会遗产的
利用最大化地体现了节俭。节俭
办赛是北京申奥的一大理念和目
标，我们要在设计最初就把场馆
建设和再利用考虑进去，用最低
廉的成本举办一个让人满意的冬
奥会。我们不依靠奢华的设施，
而是要靠真诚、周到的服务来办
好冬奥会。”

国际奥委会将在明年的 7 月
31 日投票确认 2022 年冬奥会最
终的举办城市。

北京冬奥申委解答热点
古巴女棒球裁判亚内特·莫雷诺（左）现年 39 岁，是当今世界上唯一一位执裁棒

球顶级职业联赛的女裁判。莫雷诺在古巴全国棒球联赛担任裁判 11 个赛季，并且
现在准备跻身国际棒坛。 新华社发

棒球场上唯一女裁判

新华社伦敦11月3日电

ATP年终总决赛3日在这里进行
了抽签仪式，世界头号男单德约科维
奇被分到A组，排名世界第二的瑞士

“天王”费德勒与英国的默里被分在B
组。

德约科维奇 A 组的对手分别
是世界排名第四的瑞士选手瓦林
卡、排在第七的捷克人伯蒂奇和排

名第九的克罗地亚选手西里奇。
B 组除费德勒外，还有排名世界第
六的默里、排名第五的日本选手锦
织圭和排名第八的加拿大选手拉
奥尼克。西里奇、拉奥尼克和锦织
圭都是首次获得年终总决赛参赛
资格。

作为赛季的收官之战，ATP年终
总决赛将于11月9日至16日在伦敦
O2体育馆举行，总奖金650万美元。

ATP总决赛抽签揭晓

据新华社华盛顿11月3日电

火箭队在3日的NBA常规赛中
告捷，而赢球秘诀则是“巨星效应”。

在火箭客场 104 比 93 击败 76
人队的比赛中，哈登砍下 35 分外加
9个篮板和5次助攻，“大胡子”全场

比赛一共罚进17球，比76人全队加
起来还多一次。

本场比赛是火箭开季后的四连
胜，4胜0负是该队1996年以来最好
的开季战绩。不过，接下来火箭将面
临艰巨赛程，他们要先后对阵上赛季
总决赛球队——热火队和马刺队。

哈登助推火箭四连胜

淘宝支付宝，因解决网购的信
任问题，获得了巨大的市场份额。

物流领域，也有类似的业
务——代收货款。一笔陌生人
之间的交易，货主会将货交给物
流企业拿到一张票据，物流企业
运给买家收回货款，货主再到物
流企业凭票据结算货款。每笔交
易，物流企业收取少量服务费。

“传统的代收货款业务，货
主要跑两次物流企业，货款用现
金结算既不方便也不安全，而且
货主对货物运输状态的查询也
费时费力。而信息化可以很简
单地解决这些问题。”陈杨说。

飞扬推出了代收货款管理
系统：制作“飞扬卡”，将货主信
息及收款银行账号绑定，在使用
飞扬软件的物流企业中通用；货
主只需跑一次物流企业，物流企
业收到货款后会按照约定期限
打到货主账户；提供货物运输状
态、收账、到账查询和短信提示
服务，方便货主。

飞 扬 的 盈 利 模 式 因 此 拓
宽。硬件方面，每张“飞扬卡”收
20 元，并带动读卡器、扫描器等
设备销售；服务方面，每张“飞扬
卡”收 20 元年费；每笔代收业务
再收取2毛钱服务费。

对于物流企业和货主来说，
使用这个系统，流程简化了，信
息实现全时可控，支出的费用只
是节省成本的“九牛一毛”，也愿
意花这个钱。目前“飞扬卡”已
发出 20 多万张，半年下来，代收
货款总额超过 120 亿元，服务费

的收入相当可观，占了公司盈收
的30%以上。

“这些业务，以前散落于各
个物流企业，都形不成气候。但
碎片化的需求，一旦通过信息化
集聚，就形成了巨大的商机。这
就是互联网时代的商业模式。”
陈杨说。

在陈杨看来，其他物流园区
也 可 以 推 出 类 似 的 一 卡 通 服
务。更为重要的是，有了国家物
流平台，不同园区的一卡通有望
实现互联互通，做到一卡在手，
货通天下。“如果没有国家物流
平台，按谁的标准改造，由谁来
负责交换？企业之间肯定各不
买账。现在，大家都按照平台标
准统一改造接口，依托平台实现
交换，这个问题便迎刃而解了。”
于是，这段时间，陈杨积极奔走
全国各地，为建立物流软件企业
联盟鼓与呼。

谈话中，陈杨说得最多的一
句话就是：“标准太重要了，交换
太重要了”。而这恰恰是市场想
做却做不了、做不好的事情。互
联网时代，企业要创业，政府的服
务要创新。而国家物流平台，正
是服务企业创业创新的孵化器。

“平台现在已经很有用了，
未来会更有用。因为这个平台
的存在，对未来物流信息化会产
生巨大的影响。只不过很多人
还没意识到。”陈杨说：“企业来
平台不能只是寻找一些有用的
应用，一流的企业，应该来平台
发掘未来的商机。”

打造物流支付宝
让商业价值几何级裂变

国家物流平台孵化创富故事

我与平台共
康信茂 吕苏娟 林世杰

7 年前，远在哈尔滨飞扬
物流软件公司（以下简称“飞
扬软件”）还只是一家不到 20
人团队、产值不过几十万元的
小公司。2007 年 6 月，一个
偶然的机会，飞扬软件总经理
陈杨接触到了由省交通运输
厅牵头建设的国家物流平台，
并由此坚定了依托平台开发
软件应用的发展方向。企业
的命运，由此发生转折。

到 2014 年，飞扬软件已
拥有上百人的团队，全国十几
个分支机构，产值过千万元，
其客户数量也从最初的不足
50 家发展到了现在的上千
家，成为物流行业具有较高知
名度的科技企业。

2007 年 6 月，刚开始筹建的
国家物流平台准备第一次招标
tms（物流）通用软件，飞扬软件
通过合作伙伴湖州华安物流的
推荐参与到了其中，虽然没有
中标，但却依托这次机遇与杭
州长运物流股份有限公司达成
了合作意向，用三个月不到的
时间完成了长运物流的系统定
制开发并顺利上线成功，而这
一成功合作也为飞扬软件和国
家物流平台的直接合作奠定了

基础。
2009 年，飞扬软件作为首批

签约软件企业与国家物流平台正
式签订了共建联盟。2010 年成
为国家物流平台第一次招标接口
改造企业。2012 年，成功中标国
家物流平台普运三号标准软件，
飞扬第三方物流系统管理软件成
为国家物流平台推广应用的 45
个物流软件之一。

谈起合作，陈杨用了“一拍
即合”这 4 个字。陈杨心中的事

业蓝图也很大，他也不仅仅局限
于一个公司模式的推广和成功，
他想的是更大平台、更大的机
会。标准是基础，交换是核心，
应用是关键。这是国家物流平
台作为一个政府主导而又秉承
互联网开放、共享意志的公共平
台不断前行的法宝。国家物流
平台让飞扬软件嗅到了先机，看
到了无限的商机。飞扬软件也
成为这一理念的坚定拥护者和
践行者、宣传者。

一次邂逅，成就千里姻缘

如果说物流软件的推广应用
只是飞扬软件敲开物联网大门的
钥匙的话，基于国家物流平台开
发的增值服务才是飞扬软件更大

的增长空间。
飞扬瞄准的第一个增值服务

领域，是物流保险。
物流企业为避免运输途中的

风险，要投保，保费一般在万分之
四左右；保险公司做保险业务，需
要业务员上门，一单一议，又是电
话又是传真，不胜其烦，而且每笔
保费的 20%~30%变成了业务员
的收入。

粗放的业态，让飞扬看到了
商机。通过努力，陈杨找到了华
泰保险，提出了“网上出单+系统
对接（物流软件与保险公司系
统）”模式，这就是华泰保险与飞
扬软件合作推出的货运险。

解决的方案其实也很简单：
物流企业抱团投保，保费降至
万分之二；用软件代表人工下
单，点击鼠标即可完成操作；每
笔保费，飞扬提取 5% 的收入，
并且原本属于业务员旱涝保收
的 20~30%的保费也给了飞扬，

但设计成浮动机制，出险先从
这部分保费中理赔，到年底华
泰再把剩下的钱结算给飞扬。

这是物流公司、飞扬软件与
保险公司三方共赢的合作。而国
家物流平台，则为实现这种合作
提供了可能。“物流企业可以用飞
扬的软件，也可以用自己的软件
按国家物流平台标准作接口改造
后接入货运险系统。正是有了国
家物流平台，我们才能够解决不
同软件间对接的问题，使货运险
成为一项无边界的业务，拥有了
巨大的发展空间。”陈杨说。

截至目前，全国已有 140 家
物流企业使用货运险系统，每个
月有 10 亿元左右的货物通过这
个系统投保，产生保费20万元。

对于这项新业务，陈杨信心
满满：“目前业内对这项业务还不
太了解,但全国有几十万家下游商
贸企业，如果都通过这个系统投
保，那将会是一块诱人的蛋糕！”

进军互联网保险，抢滩尝到头口水

——访哈尔滨飞扬物流软件公司总经理陈杨
国家物流平台二维码

物流公司工作人员用飞扬软件代收货款管理系统办理业务


